

# El Menorquin

En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demás pueblos de la isla 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.

Este periódico se publica todos los dias, por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA EPOCA.—Director—propietario: Bernardo Fabregues y Sintés.

Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 88. Horas de oficina para anuncios, de 9 a 12 mañana.

¡NO MAS REYES NI FRONTERAS!

¡VIVA LA REPUBLICA FEDERAL!

Año V.

Mahon, domingo, 7 de Diciembre de 1873.

Núm. 1319.

## Noticias General

### ATAQUE DE BAÑOLAS.

Debemos a un testigo presencial, a una persona que salió ayer mañana de Bañolas, interesantes pormenores sobre lo ocurrido en aquella poblacion y sus inmediaciones, el viernes y sábado últimos. El viernes por la mañana se presentaron frente de Bañolas, las facciones mandadas por Saballs y Huguet, fuerte de unos dos mil hombres, dos cañones y algunos caballos, habiendo dejado en observacion en la carretera de Gerona unos mil hombres que ocupaban las alturas que dominan el camino con objeto de impedir el paso a cualquier columna que pudiese venir en auxilio por aquella parte.

Al hallarse Saballs y Huguet cerca de Bañolas intimaron a los voluntarios que la defendian la rendicion, y habiendo obtenido una solemne negativa, se dispusieron a atacar la poblacion que contaba unos 400 defensores y dos cañones. Toda la tarde del viernes se pasó pudiendo decirse que los carlistas no avanzaron un palmo de terreno, siendo rechazados en un asalto que intentaron sufriendo numerosas bajas.

Los dos cañones hicieron certeros disparos que diezmaron las masas carlistas que daban el asalto, mientras los voluntarios les envolvian en una lluvia de balas.

En tanto el brigadier Reyes habia sido avisado y los defensores de Bañolas sabian que al dia siguiente llegaria la columna en su auxilio, lo cual renovó su valor y ardimiento. En efecto, la columna Reyes despues de una penosa jornada pernoctaba en Sarriá con intencion de emprender la marcha a la madrugada siguiente y salvar la distancia de tres horas que le separaba de Bañolas. No ignorarian tampoco esta circunstancia los carlistas, pues al anochecer reunió Saballs a los principales jefes y les encareció la necesidad de apoderarse por la noche a toda costa de la poblacion.

Huguet, como persona de mas confianza de Saballs, fué encargado de dar el asalto. Diólo efectivamente y fué impetuosisimo, logrando

apoderarse de las primeras casas. Mientras esto acontecia, los vecinos desocupaban las casas de cuantos objetos pudiesen excitar la codicia de los carlistas y los depositaban en el convento que estaba convenientemente fortificado. Los voluntarios por otra parte iban retirándose paulatinamente y concentrándose en el propio fuerte al objeto de ir atrayendo a la faccion, y procurar entretenerla hasta la llegada de la columna.

Amaneció el sábado y los carlistas eran dueños de una buena parte de la poblacion, donde se entregaban al saqueo y a toda clase de excesos, sin cesar por esto de hostilizarles los defensores del fuerte, a los cuales se intimó en vano varias veces la rendicion. Así que rayó el alba salió de Sarriá la columna Reyes, fuerte de unos 2,000 infantes, 150 ginetes y 6 piezas de artilleria. No bien habia andado la mitad del camino cuando se encontró con los 1,000 facciosos que le disputaban el paso.

Desplegó guerrillas para que tomaran las posiciones enemigas a la bayoneta, hizo cuarenta y tantos disparos de granada, que reventando entre las filas carlistas sembraron entre ellos el pánico y se abrió paso a la bayoneta, no sin que le inutilizaran dos acémilas de una pieza. Salvado este obstáculo y a la carrera avanzó la columna, abriendo la marcha los 150 caballos y un batallon de cazadores que cayeron sobre Bañolas cuando los carlistas los creian aun disputándose el paso con la faccion que estaba apostada. Describir, nos dice la persona que nos da estas noticias, lo que sucedió en las calles de Bañolas y al pié de las murallas cuando llegaron estas fuerzas es cosa menos que imposible, y en vano tratar de pintar el pánico de los carlistas.

Los ginetes a galope cruzaron las calles, hiriendo a diestro y siniestro hasta llegar a la plaza en donde se hallaba la caballeria carlista. Allí se mezclaron y confundieron ambas fuerzas luchando a brazo partido mientras llegaba el batallon de cazadores de vanguardia y desembocaba en la propia plaza, sin atreverse a hacer fuego

por temor de hacer bajas en la caballeria amiga, tanta era la confusion que reinaba allí.

Presos del mayor pánico los carlistas no acertaban a huir siquiera, hasta que pudieron rehacerse algun tanto y emprender la fuga; pero entonces las demás fuerzas que ocupaban los afueras les ametrallaban y diezmaban de una manera horrible. Este glorioso hecho de armas es uno de los pocos en que pueden precisarse y casi hasta fijarse las bajas del enemigo que, esta vez no ha podido ocultar. El testigo presencial a que nos referimos vió desde la plaza hasta el Portal de Bañolas cuarenta y dos muertos carlistas y tres soldados, entre estos un corneta. En las afueras y al pié de las murallas era mayor todavia el número de muertos, no bajando de 200 los heridos, además de algunos prisioneros.

En junto cree que pasan de 400 las bajas causadas a la faccion. Entre los muertos asegura hallarse el cabecilla Huguet, que al frente de los suyos dió el asalto, muriendo con un valor digno de mejor causa. Los heridos que tuvo la columna fueron trasladados a Gerona en carruajes que mandó a buscar el brigadier Reyes.

Como ven nuestros lectores, el resultado de este hecho de armas ha de ser de gran trascendencia, no solo porque ha de contribuir a reanimar el espíritu liberal de los pueblos, si que tambien porque con la muerte del cabecilla Huguet ha sufrido un golpe mortal la faccion de Cataluña.

Huguet, no hay que negarlo, era todo un valiente, era el alma y nervio de la partida de Saballs. Los mismos carlistas consideraban a éste inferior a Huguet, al cual además atribuian la gloria de las principales jornadas.

¡Qué lástima que tanto valor no haya sido empleado en defensa de mas noble causa!

### INSURRECCION CANTONAL.

#### NOTICIAS DEL SITIO.

A las seis y 40 minutos de la madrugada de ayer 26, aniversario de la entrada de Antónete en Murcia y como para cumplir algun decreto providencial,

han roto el fuego las baterias sitiadoras; la mañana estaba tranquila y al principio se veia claramente el nutrido fuego, pero a la media hora una espesa nube de humo impedia ver desde los Vidales que a consecuencia de los disparos hechos al castillo de San Julian, este apagó completamente sus fuegos izando bandera amarilla pidiendo médico, cuya bandera ondeaba al anochecer. Lentamente fué cesando el fuego de los demás castillos, quedando únicamente el de Atalaya despues de un descanso de hora y media, pues habian entrado 5 proyectiles en él y el baluarte de la puerta de San José, que han hecho un disparo por cada 20 minutos, de modo que la probable intencion de los sitiados es no rendirse y desde Galeras y Atalaya contestar, permitiendo únicamente que la ciudad abandonada por ellos quede convertida en ruinas.

Nuestra inteligente y tan benemérita artilleria ha demostrado una vez mas su pericia, pues entre otras cosas podemos decir que la bateria de obuses del Solano tenia perfectamente corregido el ángulo al segundo disparo, de modo que pueden contarse como blancos casi todos los de esta y demás baterias. Los disparos hechos por el ejército son 1,305 (oficial), debiendo consignar que de ellos el mayor número ha correspondido de este modo por las correspondientes baterias:

De la bateria de 5 obuses de 0-21 llamada de Solano . . . 232  
De la de 6 cañones de 0-16 llamada del Ferrol . . . 504

El número total de piezas que del sitio han hecho fuego, son 21.

Los castillos y la plaza han hecho, sin producir desperfectos ni bajas, ni aproximarse a los blancos, estos disparos:

Atalaya . . . 278  
Galeras . . . 123  
Despeñaperros . . . 116  
Moros . . . 100  
Muralla . . . 146  
S. Julian . . . 78  
Fragata Numancia . . . 28

Total . . . 869

(Oficial.)

A consecuencia del certero fuego de artilleria han estallado los incendios siguientes:

El del barrio de Quitapellejos que seguia anoche a las 9.

El del barrio del Parque.

Y una casa que entre otras mas se desplomó así mismo en la puerta de San José.

En el arsenal han causado grandes

desperfectos dos proyectiles y otro echado á pique una draga en el puerto: de este, y remolcadas por el vapor práctico salieron ayer tarde dos grandes barcasas cargadas con mujeres y niños. Véase también huir muchas gentes por las laderas del castillo de Atalaya.

Cada una de las baterías sitiadoras habra disparado cada 15 minutos durante la noche y al toque de Diana el fuego de ataque debe haber sido mayor que el de ayer.

A última hora se dijo anoche en el campamento que la señal de bandera amarilla hecha temprano por don Julián, ora porque habia muerto al comandante y algunos oficiales estando heridos un respetable número de individuos de su guarnición los cuales pedían médico sin que la plaza pudiese socorrerlos.

En las tropas sitiadoras no han resultado mas que cinco, que no podemos llamar bajas, porque las heridas ó contusiones recibidas no les han impedido continuar el servicio. Cuatro de ellos, un oficial y tres soldados, lo han sido casualmente en las operaciones de hacer fuego: un capitán lo fué por un pedazo de casco que le dió un golpe en la espalda, y como decimos antes no le impidió continuar su servicio.

Algunos periódicos de Madrid y de provincias publican las siguientes noticias de Cartagena:

El coronel Carreras fué preso por sus correligionarios de Cartagena en el momento de estar embarcado para su fuga.

Roque Barcia fué también detenido al tiempo de ausentarse de Cartagena; pero después de algunas horas de prision fué puesto en libertad, á condición de que continuara escribiendo el *Canton* y publicara una alocucion al pueblo contra los militares, como lo hizo.

El día que fueron presos los jefes militares de Cartagena, la tropa, muy lejos de oponerse, pedía la cabeza de los traidores.

La última salida que hicieron los rebeldes de Cartagena por la parte de los Roches, fué para facilitar la entrada en la plaza, por las puertas de Madrid, de varios carros de vino que habian atravesado la línea por la parte de Poniente, custodiada, según se dice, por carabineros.

Es grande la miseria en la ciudad, y muchas las enfermedades que sufren los vecinos de Cartagena que están diseminados por los campos de la provincia, siendo muchos los que perecen por falta de alimentos y socorros facultativos.

La *Numancia*, que no ha llegado á salir del puerto, y la *Mendez* acodada frente á Santa Lucía, han hecho un vivo fuego sobre nuestras baterías.

La junta de Cartagena hace esfuerzos porque desaparezca el pánico que hay en la plaza.

Los heridos que anteaer hubo en la Palma fueron dos oficiales de artillería y varios soldados. Entre los primeros, pero levemente, figura el capitán señor Campuzano.

Ayer publicamos por Suplemento el siguiente despacho telegráfico.

El señor Gobernador nos ha comunicado el siguiente despacho telegráfico:

«El gobernador de Murcia, en telegrama recibido á las 2 10 minutos de esta madrugada, me dice lo que sigue:

«Acabo de recibir del campamento el siguiente despacho:—El fuego de ambas partes ha durado todo el día muy nutrido por nuestra parte, y con bastante lentitud por los sitiados. El general ha concedido esta tarde plazo para salir mujeres y niños.

En la línea solo ha habido dos heridos.

Asegúrase que en la plaza pasan ya de 80 bajas entre muertos y heridos.

Algunos castillos han disparado pocos cañonazos. La escuadra leal ha bombardeado también la población.»

Lo que tenemos el gusto de publicar por medio de este suplemento para conocimiento de nuestros apreciables suscritores.

Uno de los súbditos franceses llegados en la fragata *Thetis*, confirma que los insurrectos de Cartagena han tenido varias bajas á consecuencia del bombardeo y que los proyectiles de las fuerzas sitiadoras han causado algunos destrozos en la población.

Por noticias particulares, fidedignas, se sabe que siete baterías disparan contra Cartagena. Continuamente hay de 26 á 30 proyectiles de ambas partes en el aire.

Las baterías están colocadas á 7, 6 y 5 kilómetros de distancia, y otras, blindadas, á 4 kilómetros. En los dos días de fuego, los insurrectos han tenido 7 muertos y 40 heridos.

Por tres soldados fugitivos, se sabe que una bomba del campamento mató á artilleros en el castillo de Maros, ignorándose el número de heridos. En las murallas dos muertos y multitud de heridos.

Una goleta inglesa ha entrado en el puerto los dos días, recogiendo el primero sobre 500 mujeres y niños é infinidad en el segundo, llevándolos á Portman.

Varios edificios están ardiendo, entre ellos la iglesia de Santa María y la fonda francesa.

Las desgracias en la población son muchas, ignorándose el número.

La escuadra debió atacar ayer al arsenal.

En la mañana de ayer fondeó en bahía la fragata de guerra francesa *Thetis*, de comandante monsieur Alfredo Comat, de diez cañones y 350 plazas, conduciendo al cónsul francés en Cartagena, á su familia, dependientes del cónsulado y varias mozas de San Vicente de Paul, que se refugiaron en dicho bu-

que al principiar el bombardeo.

Instantáneamente que hubieron desembarcado, levó anclas con rumbo á Poniente.

Las fuerzas de Iberia y Mendigorria que salieron con los presidiarios para el ataque á la batería iban mandadas por sergentos. Se sabe que cunde el desaliento en la plaza.

Galvez descubrió el 21 una conspiración dentro de la plaza de Cartagena; á consecuencia de la cual fueron presos todos los jefes militares excepto Contreras.

Galvez y este son ahora los únicos jefes.

Habiendo llegado este hecho á conocimiento del comandante Benedicto, se puso al frente de la fuerza de Iberia y Mendigorria que allí existen, en demanda de su libertad. Esta les fué negada por Galvez, y entonces comenzó un nutrido fuego de fusilería por parte de las fuerzas de este y las de Benedicto.

Los castillos al oír el tiro dentro la población, creyeron que los sitiadores habian entrado y comenzaron á hacer fuego sobre ella.

A las diez de la noche cesó la lucha. Se calcula en 200 las bajas que han tenido los rebeldes á consecuencia de esta colision.

Continúan presos en Cartagena, en poder de Galvez, los jefes militares, Pernas, Carreras, Real, Pinilla y Estevez.

Las noticias que hemos recogido á la hora avanzada en que escribimos estas líneas, se reducen á que durante toda la mañana de ayer se sostenía un vivo fuego de cañón.

Segun las noticias que hemos recibido, Pinilla, uno de los militares que se batieron con Galvez en las calles de Cartagena, se encuentra gravemente herido.

La asociación de la Cruz Roja de Murcia, se ha trasladado al campamento para socorrer á los heridos.

En Murcia, por disposición del activo gobernador Sr. Somogy, se ha establecido un hospital con 150 camas y todo lo necesario, para atender á todas las eventualidades del combate.

La bandera con que el general Ceballos ha dado orden á las fuerzas del sitio, para romper el fuego sobre Cartagena, ha sido cosida por la señora de nuestro estimado amigo el secretario de aquel gobierno civil Sr. Santandreu.

Es creencia general en el Campamento, y opinamos nosotros de igual manera, que los insurrectos no podrán resistir mas allá de tres días el nutrido fuego de nuestras baterías, y que se verán obligados á rendirse muy en breve, si el bombardeo se sostiene con energía por mar y tierra.

Continúan presentándose en la Palma al general en jefe, varios soldados de Iberia procedentes de Cartagena.

Los insurrectos de Cartagena han re-

cibido una enérgica reclamacion del cónsul italiano, porque á varios súbditos de su pais han arrebatado efectos de valor cuyo reintegro niegan.

Cartas escritas á periódicos de provincia desde esta capital, aseguran que las fragatas *Tetuan* y *Mendez Nuñez* están imposibilitadas para hacerse á la mar y que los insurrectos de Cartagena conservan en buen estado la *Numancia*, porque en ella piensan escapar de la plaza.

A petición del representante de Prusia la junta cantonal de Cartagena ha abonado cien mil rs. en moneda española á un súbdito de aquella nacion como importe de varios efectos que le fueron cogidos á aquel, en uno de los buques que apresó la escuadra insurrecta.

Ha llegado á Málaga el vapor de guerra francés *Narcis*, conduciendo 45 fardos de géneros de los confiscados por los insurrectos, que han logrado rescatar varios dueños de tiendas de aquella ciudad.

El coronel Pernas, Real, Esteve y otros jefes insurrectos, fueron conducidos al castillo de Galeras, donde su gobernador, el célebre cartero Saez, los destinó á picar piedras dándoles de palos en cuanto rendidos por la fatiga paraban el trabajo, hasta el extremo de tener que subir Galvez á intervenir para que no fueran víctimas de aquel.

La Palma 28.—Terminada la tregua esta madrugada ha continuado el bombardeo.

Parece que los insurrectos se baten á la desesperada, haciendo incesante fuego sobre nuestras baterías, que contestan con certeros y nutridos disparos.

Esta mañana hemos tenido algunos soldados heridos.

Nuestro corresponsal en el campamento nos escribe lo siguiente:

Alumbres 27 de noviembre de 1873.

Sr. Director de Las Provincias.

Continúan nuestros cañones vomitando proyectiles sobre Cartagena, y poco menos enérgico es el fuego de la plaza sobre nuestras siete baterías, no cuatro como equivocadamente dije á V. Las murallas y los castillos luchan, si cabe con mas encono que ayer, si bien á las diez de la mañana ha arrojado un tanto el fuego.

Las noticias del interior de la plaza son tristes: Cartagena, nos dicen, solo será un monton de ruinas dentro de pocos días, si continua el bombardeo. Este ha hundido el cuartel de infantería, parte del arsenal y del hospital civil, está en el suelo la fachada de la casa municipal, la fonda de Francia y otros edificios. Ayer tarde distinguimos desde el campo un voraz incendio, que parece causaba estragos en un barrio de gente poco moral.

Hoy han salido mas de doscientas mujeres y ancianos, con los cónsules extranjeros; vienen horrorizados, diciéndonos que ayer hubo 11 muertos y 85 heri-

dos. En cambio nuestras tropas apenas tuvieron alguna que otra baja.  
 28 á las 8 de la mañana. De 12 á 4 de la noche suspendiose el fuego para dejar salir á las pocas gentes que quedan en la ciudad.  
 A las 7 se ha vuelto á romper el fuego por ambas partes.»

Tenemos noticias del campamento del ejército sitiador de Cartagena, que confirman la que ya hemos publicado de la prision de Carreras, Perbas, Real, Esteve y otros jefes militares insurrectos, y de las humillaciones y malos tratamientos de que han sido objeto por parte de los sublevados; y aunque habia entre estos muchos que se interesaban por ellos, se veian obligados á ocultar sus sentimientos y á encerrarse en el mas impenetrable silencio por no hacerse sospechosos, y esponerse á las terribles venganzas de los presidiarios y demás criminales que imperan en aquella desdichada ciudad, los cuales creen ver traidores en todos aquellos con quienes no tiene cuentas pendientes la justicia.

¡Qué leccion para los que sean capaces de aprovecharla!  
 Probablemente se habra calmado algun tanto el furor y la ridicula jactancia de los insurrectos con los efectos del bombardeo, y acabará por extinguirse si esta continúa.

**CRÓNICA LOCAL.**

Esta noche y mañana dará la sociedad «Artística» en nuestro coliseo su quinta y sexta funcion, ejecutándose cuanto detalla el programa del anuncio que en la seccion correspondiente publicamos.

La orquesta dirigida por el ciudadano Calafat, tocará en los intermedios de las citadas funciones, además de la escojida sinfonia, lo siguiente:

Duo de tenor y tiple de la ópera Atila.  
 Aria de baritono de Nabuco.  
 Tanda de contradanzas, La Zuli-panta, Los lamentos de Toribio y La Buñolera.  
 Y otras escogidas piezas ejecutadas en las funciones anteriores.

Segun nos escriben de Barcelona, el vapor «Maria» cuya salida anunciamos para el dia 30 del pasado noviembre, ha demorado su salida hasta hoy que debia salir fijamente de aquel puerto para el de la Habana.

Segun se nos ha dicho, á bordo del vapor-correo «Menorca» salen hoy los brigadieres Souza y Villavicencio, el primero para Barcelona y el último para Palma.

Nota de los nacimientos, matrimonios y defunciones ocurridas en el término municipal de esta

ciudad durante el mes de octubre último.

Nacimientos	Matrimonios	Defunciones
39	12	28

Diferencia á favor de los nacimientos: 11.

**Cambios corrientes sobre** Lóndres, Paris, Marsella y Madrid, dados por la Junta del Colegio de Corredores de Cambios de la plaza de Barcelona el dia 1.º del actual:

Lóndres.—90 d. f. (d.) 50'25  
 Paris.—8 d. v. (p.) 5'23  
 Marsella.—8 d. v. (p.) 5'23  
 Madrid.—8 d. v. (d.) 1 1/2 daño.

**Leemos en «El Porvenir» de Ciudadela:**  
 «Muy concurrida fué la tercera y última funcion que dió el célebre prestidigitador el Sr. Canonge en el teatro del ex-convento de San Francisco. Todos los que han asistido á alguna de sus funciones, no han podido menos de admirarlo por la limpieza de sus juegos y de quedar satisfechos por lo variado de sus funciones, siendo en la última, obsequiado con una magnífica corona de la cual pendian dos hermosas cintas en las que se leian *Al inimitable prestidigitador español Don Fructuoso Canonge.*

Segun se nos ha dicho, ha partido de esta con la intencion de ir á las Américas del Sur, le deseamos un feliz viaje.»

**Nota de las reses degolladas en el Matadero de esta ciudad, en los dias de la fecha:**

	Peso.	Kilógs.	Grams.
0 bueyes			
1 vacas			
2 becerros			
0 terneras			353
4 carneros			
0 cabras			
15 cerdos			1193
22			1546
Mahon 4 diciembre 1873.			
1 bueyes			
0 vacas			
0 becerros			
0 terneras			353
11 carneros			
0 cabras			
14 cerdos			751
26			1104
Mahon 5 diciembre 1873.—El encargado,—S. Olives.			

AÑO ECONÓMICO DE CIUDAD DE MAHON. 1873 á 1874.

**Administracion de arbitrios municipales.**  
 Relacion de las especies sujetas al pago de dicho impuesto introducidas, en los

dias de la fecha, en esta Ciudad para consumo de sus habitantes:

Unidad, peso ó medida.	Especies ó artículos tarifados.
450 kilógs.	Trigo.
110 kilógs.	Fideos y pastas.
2200 kilógs.	Carbon vegetal.
80 kilógs.	Pasas.
2231 litros	Caña de 21º y menos.

Mahon 5 diciembre de 1873.  
 El Administrador,  
 Francisco Llull.

**CLUB REPUBLICANO**

**Federal Mahonés.**  
 El domingo 7 del actual tendrá lugar la tercera funcion dramática poniéndose en escena el drama en 3 actos titulado  
*El Gran Justicia de Aragon,* seguido de una divertida pieza, dando fin con baile de sociedad.  
 Mahon 4 diciembre 1873.—El Presidente; Rafael Bisbal.—Angel Puigali, Serio.

**Culto Católico.**

*Santo de hoy.*  
 San Ambrosio obispo y doctor.  
 CORTE DE MARIA.—Hoy se hace visita á Ntra. Sra. de los Angeles.

*Santo de mañana.*  
 \* La Purisima Concepcion de Nuestra Señora, patrona de España y de sus Indias.

**Observaciones Astronómicas.**

SOL.—Sale á las 7 h. 7 ms.—Pónese á las 4 h. 36 ms.  
 LUNA.—Sale á las 6 h. y 57 ms. de la N.—Pónese á las 10 h. y 4 ms. de la M.

**Movimiento del Puerto.**

Entrados á libre plática el dia 5.  
 De Barcelona y Alcadia, en 60 horas vapor-correo esp. Menorca, de 128 ts., capitan C. Antonio Victory, con 22 trip., 14 pasajeros, la correspondencia pública y varios efectos.—Consig. al C. Juan Taltavull.  
 De Palma en 4 dias, vapor-correo esp. Mahonés, de 87 ts., cap. C. Juan Thomas, con 26 trip., 25 pas., la correspondencia pública y varios efectos.—Consignado al C. Juan Taltavull.  
 Despachado para Alicante.

Despachados el dia 5.  
 Para Alcadia, laud esp. Pepito, de 29 ts., p. Pedro J. Terrasa, con 5 trip., 4 pas., ganado y efectos.

**Diarrea.—Disenteria.—Colerina.**  
 Contra estas enfermedades se tiene la costumbre de emplear el subnitrató de bismuto, el ópio y otros medicamentos que á veces pueden ocasionar en el organismo desórdenes bastante graves. Existe un medicamento cuando ménos tan eficaz y que nunca puede tener inconvenientes: es el *Carbon del doctor Belloc.* Basta tomar cada dia de tres á seis cucharadas grandes de carbon para suprimir en poco tiempo la disenteria, la diarrea y la colerina.

Al primer golpe de vista puede parecer extraño que el carbon que destruye la constipacion pueda tambien curar la diarrea. Sin embargo, el hecho se explica fácilmente cuando se sabe que en la constipacion el carbon obra sobre todo dividiendo los alimentos, mientras en los casos de diarrea, disenteria, colerina, obra especialmente por su poder absorbente. Es un medicamento precioso aprobado por la Academia de medicina, que no puede recomendarse demasiado en los casos que se acaban de indicar.

Lo mejor que podemos hacer es citar el trozo siguiente estraido de la *Abeja médica:*  
 «Entre las sustancias que pueden reemplazar con ventaja el subnitrató de bismuto, hay una que no parece haberse notado bastante: es el carbon vegetal. El carbon es el tipo por excelencia del absorbente. Como divisor, sus cualidades no son dudosas; sus particulas, no teniendo ninguna propension á reunirse en magna, se difunden igualmente en toda la masa que deben dividir y la penetran en todas sus partes; además, no hay tal vez medicamento mas barato.

«El carbon tiene la propiedad singular de obrar igualmente bien en los casos de constipacion pertinaz y en los casos de diarrea ó disenteria. Lo que al primer momento puede parecer paradójico, se explica, sin embargo, de esta manera: en los casos de constipacion el carbon obra como divisor y en los casos de diarrea ó disenteria como absorbente. Sus propiedades eminentemente absorbentes han hecho emplear el carbon con éxito en el primer periodo del cólera, junto con la ipecacuana, en los casos de cáncer del estómago, no para curar esta terrible enfermedad, sino para condensar los gases infectos que resultan de ella; en los casos de gastralgia, etc.  
 «De lo que precede resulta pues, que el carbon vegetal se halla naturalmente indicado como verdadero sucedáneo del subnitrató de bismuto y á menudo es preferible.»  
 D. Dupuy de Frenelle.

**Anuncios.**

D. Rafael Blasco y Moreno, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

HAGO SABER: que el dia tres de Enero próximo á las once de la mañana, siendo la postura competente se procederá á la venta y remate en pública subasta en los estrados de este Juzgado de la casa número treinta y cuatro de la calle de Riego antes de los Frailes en esta ciudad, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la escribanía del presente actuario; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el espediente sobre dicha venta. Dado en Mahon á dos de Diciembre de mil ochocientos setenta y tres.—Rafael Blasco.—Juan Allés, Esno. 4

**CAÑA**  
 LEJÍTIMA de la HABANA  
 Véndese á 15 céntimos la libra en la calle Portal de Mar n.º 20.

# BARATURA SIN IGUAL

## Ó SEA VENTA DE GENEROS A MITAD DEL PRECIO DE SU COSTE EN FABRICA.

Mr. PRADERE, establecido en la calle Nueva n.º 19, tiene el honor de participar á sus numerosos parroquianos y al público en general, que la rebaja de precios anunciada es una verdad, en razon de haber comprado una grandisima cantidad de generos á la conocida casa de Paris, Mrs. Birmingham Dubois y comp. que se ha declarado en quiebra hace pocos dias, y cuya existencia de generos ha sido por tal motivo vendida por la junta de acreedores con rebaja de la mitad de los precios.

Señoras y caballeros, aprovechad la ocasion y daos prisa, antes que se concluya la realizacion de los generos.

Se advierte que las lencerías son tejidas á mano, habiéndose empleado la clase superior de hilo, y

### PARA CONVENCEROS, VENID Y VEREIS.

#### NOTA DE PRECIOS.

- Pañuelos de hilo puro los que se vendian á 30 rs. docena, á 20 rs.
- Creas de hilo puro á 5 rs. vn. la cana.
- Grenobles id. id. de 7 á 16 id. id.
- Retortas para camisas de señora de 10 á 24 id. id.
- Holandas finas para camisas de caballero y de señora de 14 á 32 id. id.
- Mantelerías adamascadas de damás y granito, de 6, 12 y 24 cubiertos.
- Sábanas de 28 á 160 rs. vn. una.
- Toallas de todas clases y tamaños, servilletas de id. id.
- Gran surtido de pañuelos blancos y de color, y cenefas de 12 á 160 rs. docena.
- Gran novedad de pañuelos bordados, de 6 rs. uno á 20 rs. uno.
- Pecheras para caballero, trabajadas á mano, de 4 á 12 rs. una.
- Camisetas de lana y de algodón, de 4 á 30 rs.
- Bañobas de piqué y otras.
- Mantas de algodón.
- Madapolan de todas clases, de 4 á 8 rs. vn.
- Percal y batistas.
- Grande y variado surtido de puños y cuellos para señora.
- Grande y variado surtido de pañuelos de seda.

Mr. PRADERE, teniendo relaciones con una de las mejores casas de óptica de Paris, en la que durante dos años estudió dicho arte, ofrece también á sus parroquianos con toda garantía los artículos siguientes, escogidos en dicho ramo.

- Anteojos y lentes con cristales periscopicos, cilindricos y flin-glas.
  - Cristal blanco y humo de Inglaterra para la conservacion de la vista desde 6 á 60 rs. vn. el par.
  - Grande y variado surtido de gemelos para teatro y gemelos marinos. Anteojos de larga vista de todos tamaños. Termómetros á 10 rs.
- Mr. PRADERE recomienda especialmente los verdaderos CRISTALES DE MINERAL DE ROCA DEL BRASIL, trabajados al cilindro á toda fuerza de agua, y deseoso de poder servir con toda comodidad y baratura, espondrá los anteojos de dicho cristal de roca de 100 rs. por 80 con guarniciones de acero.
- NOTA.—A precios moderados se componen toda clase de gafas y lentes.

## MELANOGEN GAFFARD.

### POLVOS PARA HACER TINTA DE ESCRIBIR.

#### PAQUETE PARA DOS CUARTILLOS DE AGUA.

Los polvos Gaffard, resultado de los progresos de la química moderna, se disuelven en agua fria de lluvia, rio ó fuente; pero no de pozo ni caliza y producen una tinta de un negro hermoso y brillante que ni oxida las plumas de metal ni las deja cargadas.

El modo de hacer esta tinta es muy sencillo. En una botella de dos cuartillos se echan los polvos y des ues se rellena de agua, dejando un pequeño vacío para poderla agitar bien de tiempo en tiempo volviendo boca abajo la botella cuidadosamente tapada con un corcho.

Las botellas ó tinteros se emplearán siempre de cristal ó de barro: nunca de metal.

Para usarla se limpiarán bien las plumas ó tinteros que hayan recibido otros productos: toda mezcla descompondria la tinta.

—Si se viese espesa solo se añadiría agua.

No necesita arenilla ni papel secante porque seca rápidamente aun en invierno.

Hay tambien tinta comunicativa de un color morado muy buena por el mismo sistema.

## COMPANIA ITALO-PLATENSE

### DE GRANDES VAPORES ESPAÑOLES

#### PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES.

#### SERVICIO MENSUAL.

Saldrá de Barcelona el dia 15 del actual el magnífico vapor de 3000 toneladas **PAMPA**, de rapidez y seguridad probadas, y servicio inmejorable, empleando solamente 24 á 25 dias de travesía.

Admite pasajeros en 1.º, 2.º y 3.º clase.

Los de 3.º serán alojados en vasta cámara debajo de cubierta, siendo de cargo del vapor el colchon, cabecera y manta. Las señoras en 3.º clase tendrán cámara separada.

Carne y pan fresco todo el viaje y vino de mesa.

Se despacha por sus consignatarios Sres. Nicolau hermanos, porticos Xifré, 10, bajos, Barcelona.

## CASAS EN VENTA.

Una situada en la calle de San Blas (vulgo de las Vacas) n.ºs. 32 y 34 y otra en la calle del Carmen n.º 30.

Informarán sus dueños que viven en la primera de las citadas casas.

En la calle de San Juan n.º 9, se venden muebles nuevos y viejos.

## SUBASTA.

El sábado próximo dia 13 del actual, se venderá en pública subasta, siendo la postura competente, en la Plaza de la República de esta ciudad, una casa situada en la calle de Riego de la misma, señalada con el número 18, con arreglo al pliego de condiciones que abra en poder del promotor público.

## EN VENTA.

Lo está la casa calle de Gracia n.º 145. Informarán en la misma calle n.º 128.



Lo está un vergel situado en la llanura de San Juan de este término, de cabida de cinco barcillas tierra regantia, semilla de cáñamo; y una casa de reciente construcción, antes solares, sita en la plaza de la Aldea de San Clemente, sin numerar. Dará razon el Notario D. Francisco Andreu y Pons, Rosario, 20.

## LA ARTÍSTICA.

Esta sociedad dará su quinta funcion el domingo 7 del actual, bajo las siguientes condiciones:

- 1.ª La suscripcion con obcion á tres entradas de señora y al sorteo de palcos 5 rs. vn.
- 2.ª Entrada personal 2 rs. y
- 3.ª Entrada suelta de señora ó niño 1 real.
- 4.ª Los suscritores que despues de verificado el sorteo de palcos quedaren sin él, se les entregarán cuatro sillas ó butacas por orden numerico, si el número de suscritores no pasare de ciento diez.
- 5.ª A los suscritores para entrada personal se les entregará una silla ó butaca, siempre que haya disponibles en el despacho.
- 6.ª El sorteo de palcos se verificará á las doce y media del dia de la funcion.

#### PROGRAMA.

- 1.º Una escogida sinfonía.
- 2.º Se pondrá en escena el drama en 3 actos, titulado:

### BOMBIL EL CHICO.

- 3.º Se dará fin con la divertida pieza en un acto, nominada:

### LA PAVA TRUFADA.

A las siete y media.

Dicha sociedad dará el lunes 8 del actual su sexta funcion, bajo las mismas condiciones de las anteriores, poniendo en escena el magnifico drama en tres actos, titulado:

## LA HUERFANA DE BRUSELAS.

Dando fin con la divertida pieza en un acto, nominada:

### ¡ATRAS!! Ó LA MODISTA EN CENTINELA.

Nota.—Para que los señores suscritores puedan estar con mas comodidad, la Junta Directiva ha acordado alquilar cien sillas de la casa de Beneficencia.—El Presidente, A. Sintés Triay.